

(第一類 第八号)

第十回国会  
衆議院

厚生委員会議録第二十一号

昭和二十六年三月三十日(金曜日)

午後二時十五分開議

出席委員

委員長

理事

直友君

理事

昌子君

理事

元君

理事

堀川

理事

山村

理事

金子

理事

今野

理事

高橋

理事

中川

理事

理事</p

ならない。

- 2 前項の規定に違反した者は、五千円以下の過料に処する。

(免許証の提出)

第十二條 診療エックス線技師は、業務停止の処分を受けたときは、

十日以内に、免許証を住所地の都道府県知事に提出しなければならぬ。

2 前項の規定に違反した者は、五千円以下の過料に処する。

(氏名等の変更届)

第十三條 診療エックス線技師は、その氏名又は本籍(日本の国籍を有しない者であるときはその国籍)を変更したときは、免許証及び戸籍謄本又は戸籍抄本(日本の国籍を有しない者については変更後の国籍を証明する書類)を添えて、三十日以内に、都道府県知事に届け出なければならない。

2 前項の場合には、診療エックス線技師を訂正の上免許証を書き換えて交付する。

3 第一項の規定に違反した者は、三千円以下の過料に処する。

(住所の変更届)

第十四條 診療エックス線技師は、その住所を変更したときは、十日以内に、新旧の住所を前の住所地及び後の住所地の都道府県知事に届け出なければならない。

2 診療エックス線技師がこの法律の施行地外にその住所を移そろとするときは、あらかじめ住所地の都道府県知事にその旨を届け出なければならない。

3 第一項の規定に違反した者は、三千円以下の過料に処する。

(死亡の届出)

- 第十五條 診療エックス線技師が死亡し、又は失そらの宣告を受けた

ときは、戸籍法(昭和二十二年法律第二百二十四号)による死亡又は失そらの届出義務者は、三十日以内に、住所地の都道府県知事にその旨を届け出なければならない。

2 前項の規定に違反した者は、五千円以下の過料に処する。

(省令への委任)

第十六條 この法律に規定するもの外、免許の申請及び診療エックス線技師に関する必要な事項は、省令で定める。

第三章 診療エックス線技師試験

(試験の目的)

第十七條 診療エックス線技師試験は、診療エックス線技師として具有すべき知識及び技能について行う。

(試験の実施)

第十八條 診療エックス線技師試験は、厚生大臣が行う。

(試験委員)

第十九條 診療エックス線技師試験の問題の作成、採点その他診療エックス線技師試験の実施に関する事項をつかさどらせるため、厚生省に診療エックス線技師

その住所を変更したときは、十日以内に、新旧の住所を前の住所地及び後の住所地の都道府県知事に届け出なければならない。

2 診療エックス線技師試験の施行地外にその住所を移そろとするときは、あらかじめ住所地の都道府県知事にその旨を届け出なければならない。

3 第一項の規定に違反した者は、三千円以下の過料に処する。

(省令への委任)

要な事項は、政令で定める。

(受験資格)

第二十條 診療エックス線技師試験は左の各号の一に該当する者でなければ受けることができない。

一 学校教育法(昭和二十二年法律第二十六号)第五十六條第一項(大学への入学資格)の規定により大学に入学することがで

きる者で、文部大臣が指定した学校又は厚生大臣が指定した診療エックス線技師養成所において二年以上診療エックス線技師として必要な知識及び技能の修習をおえたもの。

二 外国での診療エックス線技術に関する学校若しくは養成所を卒業し、又は外国で診療エックス線技師免許に相当する免許を受けた者で、厚生大臣が前項に掲げるものと同等以上の学力及び技能を有すると認めたもの。

(不正行為の禁止)

第二十一條 診療エックス線技師試験に關して不正の行為があつた場合には、その不正行為に關係のある者についてその受験を停止させ、又はその試験を無効とすることができる。この場合においては、なお、その者について期間を定めて診療エックス線技師試験を受けることを許さないことができる。

(業務上の制限)

第二十五條 診療エックス線技師でなければ、診療エックス線技師といふ名称又はこれに紛らわしい名称を用いてはならない。

(名称の禁止)

第二十六條 診療エックス線技師は、医師又は歯科医師の具体的な指示を受けなければ、エックス線

を人体に対して照射してはならない。

(業務上の制限)

第二十七條 診療エックス線技師は、エックス線を人体に対して照射したときは、遮蔽なく左の事項を記載した照射録を作成し、その照射について指示をした医師又は歯科医師の署名を受けなければならぬ。

(照射録)

第二十八條 この法律に規定するもの外、試験の科目、受験手続等の他診療エックス線技師試験に關して必要な事項及び第二十條第一号の学校又は診療エックス線技師養成所に關して必要な事項は、省令で定める。

第三章 業務

(禁止行為)

第二十九條 医師、歯科医師又は診療エックス線技師でなければ、エックス線を人体に対して照射することを業としてはならない。

(業務)

第三十條 診療エックス線技師は、エックス線を人体に対して照射する場合に限りでな

(照射の年月日)

三 照射の方法(具体的に且つ詳細に記載すること)

四 指示を受けた医師又は歯科医師の氏名及びその指示の内容

二 都道府県知事は、必要があると認めるときは、前項の照射録を提出せ、又は当該職員に照射録を検査させることができる。

三 前項の規定によつて検査に従事する職員は、その身分を証明する

4 第一項の規定に違反した者は、五千円以下の過料に処する。

(附則)

1 この法律は、公布の日から起算

して六十日を経過した日から施行する。

(現在の業務者の届出)

2 この法律施行の際、現に第一條

(診療エックス線技師の定義)に規

定する業務を行つてゐる者又はこの法律施行前引き続き三年以上第二條に規定する業務を行つてゐた者は、この法律施行後三箇月以内に、その氏名、年齢、性別、本籍及び住所並びに業務に從事している施設の名称及び所在地をその住所の都道府県知事に届け出なければならない。

(業務の暫定的継続)

前項に規定する者は同項の届出をするまでの間、同項の届出をしてゐた者はその届出をした後昭和三十一年十一月三十一日までの間、第二十四條(禁止行為)の規定にかかわらず、第二條の業務を行うことができる。

前項に規定する者については、第二十六條(業務上の制限)及び第二十七條(照射線)の規定を準用する。

(業務の禁止)

都道府県知事は、第三項に規定する者が第四條(絶対的欠格事由)各号各号の一又は第五條(相対的欠格事由)各号の一に該当するに至つたときは、その業務を禁止することができます。前項の業務禁止の処分に違反することができる。

(試験)

厚生大臣は、昭和三十一年十二月三十一日までの間に、第二項の届出をした者に対して、特に試験を行ふ。この場合には、第十八條(診療エックス線技術試験の実施)及び第二十一條(不正行為の禁止)の規定を準用する。

8 前項の試験に関して必要な事項

は、省令で定める。

(免許の特例)

都道府県知事は、第七項の試験に合格した者に対し、第三條(免許)の規定にかかわらず、診療エックス線技師の免許を与えることができる。

(厚生省設置法の一部改正)

厚生省設置法(昭和二十四年法律第百五十一号)の一部を次のよう改正する。

第五條中第三十七号の次に次の二号を加える。  
三十七の二 診療エックス線技師の試験を行うこと。  
第十條第三号中「保健婦」を「診療エックス線技師、保健婦」に改める。

○中山参議院議員

ただいま提案になりました診療エックス線技師法案の提案理由について、御説明申し上げます。

現在の医学界におけるエックス線の利用はきわめて広く、疾病的診断に、

またその治療に欠くべからざるものとなつておりますことは、皆様のすで

に御承知の通りであります。医療法が

そのままのままでは、皆様の手によつて行なわれるよう配慮いたしました。

そこで、この法律案は、皆様の手によつて行なわれるよう配慮いたしました。

この法律案は、皆様の手によつて行なわれるよう配慮いたしました。

この法律案は、皆様の手によつて行なわれるよう配慮いたしました。

この法律案は、皆様の手によつて行なわれるよう配慮いたしました。

この法律案は、皆様の手によつて行なわれるよう配慮いたしました。

この法律案は、皆様の手によつて行なわれるよう配慮いたしました。

に与えものであります。エックス線の誤った照射によつてこうむつた障害、また過度のエックス線吸収による白血球の減耗は、その程度が大になります。エックス線は、その性質を十分に理解し、その使用を誤らない優秀な技術者の手によるときは、顯著な治療効果を發揮し、素養の不十分な、または技術の拙劣な人の手にかかるときは、人体を破壊する力を現わす両面の作用を持つ点においては、劇薬毒薬の施用と軌を一にするものがあるのです。人の生命健康を預かる医療従事者につきましては、医師、歯科医師を中心として、保健婦、助産婦、看護婦、歯科衛生士、さらにあんま師、はり師、きゅう師に至るまで、その資格が法的に定められて、素養なきところとの関連が排除されておりま

ります。しかしに診療ときわめて密接な関係にあり、かつ使用のいかんによつては、恐るべき障害をさえ伴うエックス線の取扱いに当る者についてだけは、同じく医療従事者でありながら、今日まで放任されて來てはいるのであります。

この法律案のねらいは二つございま

す。一つは診療エックス線技師の資格を法定することであり、他はその業務のあり方につきまして、医師との関係を明確にすることを目的としている

次に本法律案の内容の骨子を申し上げたいと存じます。

この法律案のねらいは二つございま

し上げるまであります。エックス線の予防法が全面的に改正されまして、エックス線照射に伴う多数人の健康診断

する知識技能の修得を終えたことを要する事と規定いたしたのであります。

都道府県に於いて三年間の業務経験を有する者に対する試験を行つては、居

てあります。これが実施されることを予定しているようですが、このよろくな制度を生かすためにも、すべてのエックス線技術者

者を信用のにおける技術者たらしめて、これを活用することが必須の条件とな

ります。それにも、すべてのエックス線技術者とし

てのエックス線技術者とし

業の後さらに二年間エックス線に関する知識技能の修得を終えたことを要する事と規定いたしたのであります。

都道府県に於いて三年間の業務経験を有する者に対する試験を行つては、居

てあります。これが実施されることを予定しているようですが、このよろくな制度を生かすためにも、すべてのエックス線技術者

者を信用のにおける技術者たらしめて、これを活用することが必須の条件とな

ります。それにも、すべてのエックス線技術者とし

てのエックス線技術者とし

きましては、他の医師補助者と大体同様の規定を設けておるのでございま

以上が本法案の提案理由及びその内容の骨子でございますが、エックス線技師者の医療従事者としての素質向上、特に結核対策の一環としてならう重要性にかんがみまして、何とぞ御賛成を賜わりますよう、お願い申し上げる次第であります。

○松永農業長 本案についての質疑は議案熟読のため、明日午前より開会される委員会に譲りたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松永委員長 御異議なれば本案についての質疑は明朝に譲ります。

○松永委員長 次に看護婦制度に関する件を議題といたします。高橋委員よ

り発言を求めておりますので、これを許します。高橋委員。

○高橋(等)委員 厚生大臣にお伺いしたしたいと存じます。昨日看護婦制度の法律案の審議の過程におきまして、

いろいろと医務局長その他と質疑をかわしておりまする際に、国会におきますする委員会の立法権と、これで公務員

がどの程度関与し得るかという、われわれとともに今後解決しておかなければなりません。

ればならない重大なる問題に実は逢着をいたしたのであります。少し抽象的になるのでありますが、この際大臣よ

り明確なる御見解を承りたいと存する  
のであります。委員会におきまして議

員提出法案につきまして、大体委員会の議として法案ができ上りまして、もし占領下でなければ、ただちに本会議

に上程になる筋合のものであります。が、占領下の現在、これを関係方面と折衝をいたす必要があることは申すべく、その際に委員会におきまして、一応の案を関係方面に持出したものに対しまして、政府側においてこれに反対の見解をお述べになりました。なると、いふことが、もしあるといふと、ならば、これはわれらの立派な議論を遂行して行く上におきまして、非常に困つた問題になるのではないかと考へられるのであります。公務員法との他の法律上の解釈——法律的に云々を考えてみますと、政府がそれらのよにつきまして意見を述べてはいけない、ということは、必ずしも法的には言ふべきと思つております。また政府としても、国会できめようとしております法案の執行の責任が政府にあります關係上、行政機関としてはこの法案が通つた場合には、はたして執行の責任が負えるかどうかというようすの意見の開陳をなす必要もあるかと考へるのでございますが、私はそうした問題は、すべて委員会の審議の途中において十分にお互いに納得が行く間題である。もし政府と立法府とがその点において合わないような場合におきまして、政府の方が異つた意見を開陳をして、その立法権の遂行を妨害するといふようなことは、政治的に考へれば控えていただかなければならぬのではないかと私は考えております。この点につきまして、厚生大臣からお答へをいただきたいと考えるのであります。

場合におきましては、意見を一応申し述べることが、日常行政事務運営上あります。ただ国会に於ける委員会の審議権を妨害するが、とき言葉は、絶対に慎むべきこととございまして、もしも委員会において審議せられます案が、これを実行するに当であるというような場合には、当然御審議中にその点を申し上げて、十分御審議に御便利をはかり、そうして完全なる法案ができますように努力するが、これは行政当局としても当然のことです。ただ昨日言葉の行き違いから、あるいはこの看護婦法案につきまして、事務当局が何らか司令部の方に意見を申し述べて、国会の審議についておじやましたというように、おとりになつたよう聞いておりますが、その事実はありませんので、きょうサムス准将と衆議院の委員の方方がお会いになりまして、決して厚生省当局として、せつから国会において立案中の法案におじやましたということはございませんことをつけ加えますて、国会の審議を十分尊重し、御協力申し上げるのが当然だということをお答えいたします。

の話を聞かれ、またわれ／＼も腹藏のない意見をかわし得たのであります。まず私から衆議院、それも各党派こそぞつて態度をきめました将来の看護婦制度のあり方に關しまして説明をいたしました。それに対しまして、サムス准将は、従来から衆議院におきまして、看護婦制度について自発的に、非常に熱心に調査研究を重ねて結論を得られたその状況は、つゞきに自分は知つておつて敬意を表しておる、非常にうれしく考えておる。そうして皆さんのつくられたものにつきましては、自分はほとんど異議はない。ただしかし例外的なものがあつて、それについては自分の意見をあなた方に話したい。この意見は、自分の意見としてある程度、しかるべき關係に話を通じておる問題であるから、と言つて書面によりまして、われ／＼にサムス准将の意見を聞かてくれたのであります。

はよくしなければならない。自分たちは占領五年半、この問題について一生懸命にやつて来たのだ。思い出せば自分たちが占領のために日本にやつて来た際には、看護婦さんは召使と同じであつた。ベッドについて適当な訓練を受けておらず、ほとんど召使と同じであつた。しかもそのほかに病院には患者の家族の者が出入りする。そういう習慣は、健康なそれらの家族に病菌を与える。またその病菌を外部に伝播させるものである。自分たちとしては、そういうことをながらしめようと、いうようなことやら、いろいろ熱心に研究し、この改善に努めて来たのだ。二年、三年の問題についても、アメリカでもほかの国でも、今までいろいろな体験を持つてある。看護婦さんの数を多くしようがために教育する年数を少くしたことでもつた。ところが少くしてためにかえつて看護婦さんの数はふえなかつた。これをこの年限を多くしたことによつて質がよくなり、社会的にもりつぱな仕事であるということが認められ、また待遇もよくなり、そうして初めて看護婦さんたらんとする志願者もふえて來たという実例を、自分たちは知つておるのだ。二年よりも三年にした方が、看護婦さんの質をよくし、また看護婦さんの数を、ほんとうに長い目で見たならば多くするものであるということを説いて、この点はどうしても二年にしてもらいたいといふ話が第二点であります。



人熊勢の急速整備、こういうときになると、高度の愛国心が必要である。言葉はあるほどそのまま入れれば、すなおにとつていいのかもしれないが、ただ現在自由党並びに吉田内閣が考へておる講和というものは、単純講和である。そうして盛んに日本の自衛権といふようなことが問題になり、また再軍備といふことが問題になっている。そういう際に、こういうようになつたつて、「講和受入熊勢の急速整備の要ある情況を勘案し」云々とうたつてやると、さつき誤解を招くとおもしやつたことが、やはりそのまま真実になつて来はしないか、こういう心配もあるわけであります。従つてやはり決議案を出すことは賛成でござりますが、できるならば案文を「人道精神に立脚し」これはたいへんけつこうであります、それ以下を省いて「人道精神に立脚しこれら戦殲者の遺族、戦傷病者及び留守家族に対し」云々、こういうふうに直していくだけば、非常にすなおに私たちとしても賛同してやつて行ける、暗い影を残さないでやつて行けるように考えられる。その点をお願いできたら幸いだと思うであります。

○松永委員長 他に御発言はありますか

談話していないのです。決議を出すかなんか――それではお詫びいたします。

高橋委員より発案されました遺族戦傷病者及び留守家族対策に関する決議案の案文を、一応朗読いたします。

・ 遺族戦傷病者及び留守家族対策に関する決議(案)

決議」を行い、政府に対して速やかなる対策の樹立並びにその実施を強く要望したのである。

しかるにこれら施策の成果は、所期せられしところより甚だ遅く、戦歿者の遺族及び未帰還者留守家族の悲況並びに戦傷病者の慘状が、国民の到底黙視し得ざる状態に放置せられてゐることは、遺憾とするところである。よつて深き人道精神に立脚し又講和受入能勢の急速整備の要ある情況を勘案しことに、決意を新たにして、これら戦歿者の遺族、戦傷病者及び留守家族に対し、國家保障を断乎として早急に確立することを期する。政府も又、この国民の強き要望に応え、諸般の施政について一段の努力を払うべきである。

右決議する。

○松永委員長 これは高橋等君が草案された案文でござりますから、この案文等につきましては、さらに協議もいたしまるし、内容その他は、御同意を得ればとりかえることはできると思ひます。

なおこの決議に関連ある海外同胞引揚特別委員会の有志代議士をも加えて、提案者とすることを御了承願いたいと思います。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松永委員長 御異議なしと認め、そのように決定いたします。

なお決議案の取扱い及び案文の整理、修正に関しましては、委員長に御一任願いたいと存じますから、さよう御了承願います。

○松永委員長 次に看護婦制度に関する小委員の補欠選任についてお諮りいたします。小委員でありました金子與重郎君及び畠田アサノ君が、それなく委員の辞任に伴い、現在小委員が二名欠員になつておりますので、その補欠選任を行いたいと存じますが、その手続に關しましては、先例により委員長より指名いたしたいと存しますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松永委員長 御異議なしと認め、再び委員に選任されました、金子與重郎君及び今野武雄君を看護婦制度に関する小委員に指名いたします。

○松永委員長 次に看護婦制度に関する件を議題とし、看護婦制度に関する

○青柳委員 先ほどの委員会におきまして、丸山委員、岡委員を同道しまして、サムス准将を訪れた経緯は、皆さん御存じの通りでございます。その後におきまして、われくが関係方面の了解を得ようとしておりまする案について、実はオーケーが参つたのであります。しかしわれくへは行きまして、いろいろ論議を尽しました点もあり、また関係方面的の意向についてある程度、首肯すべきものもありますので、この際われくへが提案しておりますものを、ある程度修正しまして、またオーケーを取直したいと思うのであります。その内容はいかなる点であるかと申しますると、名称の点は、やはり准看護婦といいたしますが、現在もありまする准看護婦につきましても、プログラティカル・ナースという言葉が使つてあるのに準じまして、今回も准看護婦であるけれども、アシスタント・ナースということにいたしたいというのが一点であります。

いうのが第二点であります。  
第三点といたしましては、准看護婦から看護婦になる道であります。准看護婦の准看護婦が最後の三年制の学校、養成所に入ります場合には、その学校で二箇年以上の学科を終えて、その後において国家試験を受けて看護婦になるという道にいたしたいという点であります。  
さらに第四点といたしましては、現在旧看護婦から保健婦になる道といたしまして、五箇月間の講習を受けて知事の行う試験に合格した者を、保健婦とする道が本年の八月に切れるのであります。ところが先般われくが審議いたしました結核予防法等におきましても、保健婦の需要が非常に多いのでありますまして、この制度をなおその後一年間延ばすことにするというのが第四点であります。  
第五点は、改正法令の施行期日についてでありまするが、現行法におきまする乙種看護婦の養成についてだけ、一年後、すなわち一九七七年九月一日よりとするといふ点であります。  
以上の五点を前の案に修正を加えまして、本日関係方面に交渉いたしました。その点につきまして皆様方の御了承を得まして、これまた全会一致をもつて、そういう手続をいたしたいと思いますが、何とぞ皆様方の御賛同を得たいと思います。  
○**松永委員長**　ただいまの看護婦制度に関する小委員長青柳委員の御報告を了承するに御異議ございませんか。